

Entrevista a S.E. la Presidenta de la República, Michelle Bachelet Jeria, en Red ARCHI de Región del Biobío (Radio Femenina)

Concepción, 18 de abril de 2017

Pregunta: Bienvenida Presidenta y me permito, en primer lugar, agradecerle su presencia en la inauguración de la Asamblea Anual de ARCHI, realizada recientemente en Pinto, Chillán. Muy buenas tardes.

Presidenta Bachelet: Muy buenas tardes, Verónica. Y tal como yo decía en esa hermosa inauguración, la verdad es que la radio es esencial para entregar información a todos los habitantes de nuestro país, para poder clarificar las dudas que tienen sus auditores. Así que yo, encantada de estar aquí con usted esta tarde.

Pregunta: Muchas gracias, un gusto poder compartir con usted estos minutos, a través de las emisoras unidas, a través de ARCHI Octavo Comité.

Presidenta, vamos a hacer algunas preguntas a nivel de región. Quisiéramos consultarle, por ejemplo, ¿por qué no se le dio una prioridad al tercer dique de ASMAR, en la comuna de Talcahuano? Nos extrañamos que, como país, pudiéramos quedar impedidos de poder atender y reparar naves de gran tonelaje, que nos habría permitido continuar siendo líderes en este aspecto, en el Sur del mundo.

¿Qué opinión hay al respecto?

Presidenta Bachelet: Mire, como lo dijo el ministro de Defensa, la verdad es que éste no es un proyecto que esté guardado para siempre, sino que sigue en carpeta. Lo que pasa es que el propio



estudio de ASMAR demostró, no recomendó partir de inmediato, sino terminar haciendo una serie de estudios que demostrarán que una inversión de esa naturaleza realmente sería rentable. Entonces, estamos en ese proceso.

Pero, efectivamente, lo que hemos priorizado, y acá ASMAR va a jugar un rol fundamental, es construcción naval, para garantizar los puestos de trabajo que hay hoy día en el astillero, pero también su desarrollo futuro. Y, de hecho, yo he dado instrucciones de mantenerlo, implicando que vamos a construir dos OPV, ese tipo de patrulleras, y también se va a iniciar -y yo voy a venir pronto- la construcción de un buque que va a reemplazar el "Viel", que es el buque antártico.

Pregunta: Qué fantástico.

Presidenta Bachelet: Y eso va a permitir dejar a ASMAR consolidado para enfrentar nuevos desafíos, mantener su liderazgo y asegurar los puestos de trabajo, que eso es lo que querían.

Pregunta: O sea, hay posibilidades, entonces.

Presidenta Bachelet: Va a seguir ASMAR con fuerza.

Pregunta: Presidenta, lo que siempre pasa en la Provincia de Arauco, ¿existe un proyecto de diálogo efectivo, que incluya a la Provincia de Arauco en el conflicto de La Araucanía? ¿Se vislumbra alguna solución allí?

Presidenta Bachelet: Mire, aquí hay distintas situaciones. Yo diría, lo primero es que efectivamente nosotros, o sea, el gobierno regional, ha generado mesas de diálogo que han logrado, yo diría, que participen alrededor de 240 comunidades indígenas, con lo cual se ha logrado disminuir un poco los niveles de violencia que nos encontramos el año 2014, en términos de, además, por un lado, de incendios, de incendios de camiones, de carabineros heridos, muertos, incluso.



Pregunta: Incluso, el Instituto Tecnológico de la Universidad, que hacía tanta falta a los jóvenes ahí.

Presidenta Bachelet: Claro, en la Provincia de Arauco nosotros tenemos, por un lado, el CFT que yo creé durante mi Gobierno, pero que lo administra la Universidad Católica del Norte. Y la buena noticia es que este año entró en gratuidad. Entonces, los chiquillos van a tener la oportunidad de formarse sin tener que endeudarse, sin tener que pagar. Está también el CFT de Lota, que depende de la Universidad de Concepción, y hay otros, hoy día escuchaba que se nos señalaba, por parte del DUOC, que están también partiendo con otros centros en Arauco mismo, en la ciudad de Arauco, para ir permitiendo a los chiquillos distintas oportunidades, porque eso es lo que los hijos de las comunidades necesitan, mejorar los niveles educacionales, poder abrir oportunidades, entregar aportes en desarrollo productivo, entregar tierras, cuando corresponde. Es decir, todo un conjunto de recomendaciones.

Ahora, yo quiero decir que nosotros hicimos, porque surgió de la propia Región de La Araucanía, surgió un grupo de trabajo que nos hizo al Gobierno un conjunto de recomendaciones. Yo creo que más allá que haya surgido en La Araucanía, muchas de esas recomendaciones, donde estaban sentados miembros de comunidades, miembros universitarios, alcaldes, muchos de ellos, yo creo que también son perfectamente aplicables a otras zonas del país, donde existen comunidades mapuches que tienen el mismo tipo de anhelo.

Por otro lado, yo quiero decir que también en La Araucanía, la gran mayoría de las comunidades son pacíficas, pero también hay situaciones delictuales, como los robos de la madera. Y yo quiero decir que, en ese sentido, lo importante es que también se ha podido detener a personas, están presas personas que no tienen una causa política, sino que claramente están vinculados al robo de la madera.



Pregunta: Claro que sí. Presidenta, una pregunta a nivel regional, ¿cuál es la idea del Gobierno, de dividir Región del Biobío? Hay este grupo de provincias que conforman la Región del Biobío, históricamente han estado unidas, no sólo territorialmente, sino integradas política, económica y socialmente por muchísimos años, alcanzando un nivel de desarrollo único para el país. Me refiero a la posible creación de la Región de Ñuble. ¿Qué le parece?

Presidenta Bachelet: Mire, lo primero que quiero contarle, es que no es un afán del Gobierno dividir la región, sino que esto nace de una antigua demanda de ellos mismos, de los alcaldes.

Yo recuerdo, el 2014, cuando yo fui a celebrar el Natalicio de O'Higgins, marcharon todos los alcaldes, de todos los colores, con "Ñuble Región", es algo que me pidieron cuando yo era candidata. Y yo, a lo que me comprometí es que íbamos a hacer un estudio serio, para ver si era sustentable o no era sustentable. Y, de hecho, el estudio lo hizo la Universidad de Concepción.

Entonces, el proyecto que está discutiéndose en el Parlamento hoy día, crearía la XVI Región de Ñuble, la capital sería la ciudad de Chillán y serían 465 mil 528 habitantes, con 3 provincias, Diguillín, Punilla e Itata. Está siendo establecida esta discusión en el Parlamento, que va a definir.

Pero lo que yo sí quiero contarle, es que ésta es una región que también tiene una zona que tiene una historia, desafíos comunes vinculados al campo, a la cultura, a la diversidad nacional. Y la verdad es que yo creo que es importante que esto fue basado en un estudio de la Universidad de Concepción, que dijo que era sustentable y que se podía. Es decir, no fue algo que nosotros decidiéramos, porque...

Pregunta: Correcto, o sea, los habitantes mismos también lo están pidiendo.



Presidenta Bachelet: Lo pidieron los habitantes de allá, y lo que nosotros tenemos es un procedimiento, a través del Ministerio del Interior, que hace un estudio para ver si es autosustentable, porque de repente el remedio puede ser peor que la enfermedad ¿no es verdad?

Pregunta: Eso se piensa.

Presidenta Bachelet: Y, por otro lado, la Universidad de Concepción hizo los estudios y demostró que era viable. Por eso se mandó el proyecto ley. Hay otras regiones que han pedido y se ha demostrado que no es viable, no se han enviado. Pero habitualmente surge de la demanda de los propios habitantes.

Ahora, yo creo que esto también vamos a poder ir mejorando situaciones en el país, en la medida que avancemos en mayor descentralización, en que avancemos en el programa que tenemos de zonas rezagadas.

Porque ¿sabe qué?, la gran queja de la gente de provincias, que no es donde está la capital regional, es que también sienten que hay una centralización extrema y muchas veces piensan que el ser una región independiente, les va a resolver los problemas.

Ahora, en mi experiencia, que me tocó promulgar las Leyes de Arica y Parinacota, y la Región de Los Ríos, es que ser región es un elemento importante, pero no es lo único, porque si uno no tiene los recursos y las atribuciones, al final es una región más chiquitita, con los mismos recursos que tenía antes.

Entonces, como estamos avanzando en el proceso de descentralización, como vamos a enviar un proyecto de ley en relación a los recursos de las regiones, como esperamos avanzar para elegir lo que van a ser los gobernadores regionales, futuros intendentes. Entonces, esperamos que cada región se va a sentir más dueña de sí misma y vamos a poder desarrollarnos más armónicamente como país.



Pregunta: Perfecto. Presidenta, bueno, ha estado en las noticias, en matinales, en fin, en distintos medios, este informe de la Subsecretaría de Redes Asistenciales que se ha entregado al Congreso y que señala que aproximadamente 25 mil personas fallecieron el año 2016, mientras estaban en una lista de espera en los servicios de salud del país. Aunque ha habido avances, Presidenta, usted misma ahora estuvo ahora en consultorios, en SAR, en fin, igual la salud en Chile está al debe.

¿Qué debiera suceder para revertir estas cifras tan tristes, como la señalada?

Presidenta Bachelet: Mire, lo primero que quiero decir es que hay gente que pudiera morir en una lista de espera, de otra causa. O sea, uno podría estar esperando una operación de una rodilla y tener un infarto al miocardio, o tener un accidente de tránsito. Lo que quiero decir es que no es que cada caso, lamentable de fallecimiento, sea vinculado a la lista de espera. No es así.

Sin embargo, lo que importa es que sigamos disminuyendo los tiempos de espera en dos cosas: en las consultas de especialistas y también en las cirugías, en los tiempos de cirugía.

Fíjese que para eso ¿qué se requiere? Por un lado, se requiere tener la infraestructura adecuada, porque si un hospital, producto de un terremoto, perdió tres de sus cuatro pabellones, lamentablemente eso toma tiempo. Entonces, ahí se externalizan servicios en distintas cosas, pero hasta que se reconstruya, es que lo digo porque nos ha pasado en algunas partes de Chile.

Por ejemplo, lo otro que puede pasar, usted, si tiene un especialista en esa materia y tiene una lista enorme, es muy difícil.

Entonces, ¿qué hemos estado haciendo? Hemos estado formando nuevos especialistas, y el compromiso del Gobierno es tener, al final



de este Gobierno, 4 mil especialistas nuevos más, para el sector público, porque tenemos especialistas, pero está la mayoría en el sector privado.

Estamos desarrollando infraestructura para contar con más pabellones quirúrgicos, para tener anestesistas, para tener todo lo que se requiere.

Estamos formando también más médicos que vayan a la atención primaria, de manera de poder resolver los problemas que se puedan resolver ahí y que se derive solamente lo que sea necesario.

Pero con todo, con todo lo que se ha hecho, se han enviado rondas de especialistas a los hospitales más pequeños, hemos hecho acuerdos con las Fuerzas Armadas, porque, por ejemplo, la Armada de Chile tiene un buque-hospital, donde hemos logrado disminuir, en regiones más pequeñas, como Arica-Parinacota y en Magallanes, mucho las listas de espera, tanto de especialistas; con el Ejército, hemos tenido el hospital de campaña y han operado.

Pero quiero contarles que con todo, que siempre los números son tremendos, hemos logrado resolver, desde marzo del 2014 a enero del 2017, 5 millones 757 mil atenciones de personas que estaban esperando una consulta nueva y 539 mil personas que estaban en lista de espera quirúrgica.

Lo que pasa es que siempre se hace poco, pero hemos logrado disminuir, y vamos a seguir con mucha fuerza para disminuir esas cifras.

Pregunta: Y también puede haber incidido de que hubo un paro de salud y que esas personas que estaban proyectadas en la lista de espera, también tuvieron que esperar nuevamente que se reanudara el servicio. Eso va retrasando.



Presidenta Bachelet: Efectivamente pasa eso, porque una persona estaba esperando, tenía su hora, todo se tiene que reprogramar y habitualmente se reprograman los que están más graves, los que son más urgentes.

Pero ésta es una tarea en la cual estamos trabajando con fuerza, hemos logrado, nosotros hemos logrado disminuir muy importantemente la proporción de la lista que espera más de dos años. Cuando llegamos al Gobierno, era un 50% de la lista de espera, esperaba más de dos años por una consulta y un 48% esperaba más de dos años por una intervención quirúrgica.

¿Qué es lo que bajamos? Hoy día el 18% de la consulta está esperando más de dos años para consulta y el 25% para una operación. Es decir, no es cero, como me gustaría a mí, pero hemos logrado bajar y vamos a seguir, yo le diría, porque yo no quiero que nadie en Chile se quede sin la atención que se merece.

Pregunta: Es la idea.

Bueno, mañana, señora Presidenta, se va a llevar a cabo un nuevo Censo en Chile.

¿Cuál es su percepción acerca de su desarrollo? ¿Cuál es su percepción acerca de cómo se va a desarrollar todo esto? Y reiterar al mismo tiempo a la población lo importante que es colaborar en su realización: no solamente contar cuántos somos, es mucho más que eso.

Presidenta Bachelet: Sí, mire, Verónica, yo fui censista el año 2002 cuando era ministra de Defensa, en una comuna, Cerro Navia, en Santiago, y ahora también me capacité para ser censista y pienso censar mañana, mañana me dirán donde tengo que ir. Y la verdad es que yo, que puedo comparar los dos procesos, nosotros tuvimos una capacitación de 4 horas en La Moneda, con todos los ministros,



subsecretarios y jefes de servicios, porque dijimos "El Gobierno tiene que dar el ejemplo".

Estábamos, en ese momento, buscando voluntarios, más todos los funcionarios públicos; y en ese sentido, la primera gran meta que hemos cumplido es que contamos con las personas necesarias. Estamos con más 583 mil personas que van a ser censistas o supervisores. Y la verdad es que no era fácil conseguir eso.

Los censistas están capacitados en un porcentaje muy, muy importante, y terminaban ayer y hoy las capacitaciones que faltaban. Van mañana temprano, a las 8 de la mañana están en los locales, recibir el material.

Van a tener –porque una de las cosas que me preguntaron en la televisión es cómo saben las personas que de verdad son censistascuando lleguen al local, se les va a entregar una identificación y ahí, cada uno de nosotros tiene que poner el carnet de identidad. Entonces, la persona puede pedir la información para estar segura que no es una persona con malas intenciones.

Pregunta: Pero por supuesto, por supuesto.

Presidenta Bachelet: Y yo creo que es importante agradecer y felicitar a todos esos voluntarios, que son funcionarios públicos, funcionarios municipales, pero en esta región, el 48% de los que van a censar son completamente voluntarios: personas de juntas de vecinos, estudiantes de educación superior, estudiantes secundarios.

Y lo otro, pedirle a la gente, mire, es tan importante un censo. Fíjese que en el último censo, hay muchas comunas de por aquí, que se les constató un población menor que la que tenían.

¿Qué significo eso? Que recibieron como comuna las municipalidades menos recursos del Fondo Común Municipal, tuvieron menos dinero



para poder atender las necesidades de sus personas, y son lugares que uno dice "pero, éstos han ido creciendo, es muy difícil". Hoy día, yo estuve en San Pedro de la Paz, en Chiguayante, en Concepción, yo sé que Los Ángeles es una de las zonas de la región que ha crecido extraordinariamente.

Entonces, es importante saber primero cuántos somos; segundo, quiénes somos; cuál es la edad, cuántos adultos mayores, cuántos niños recién nacidos, cuántas mujeres, cuánto estudio tenemos en nuestra población.

Pregunta: Exacto. Yo les comentaba en la mañana a los auditores lo importante que es comentar si hay una persona que es discapacitada en esa casa; vamos a saber en este Censo cuántos son los adultos mayores para las políticas públicas que se van a ir desarrollando. Y saber realmente además de cuántos somos, todas estas aristas, si todavía quedan personas analfabetas.

Presidenta Bachelet: Claro.

Pregunta: Tenemos que saberlo, es tan importante. Además, recalcamos harto también en la mañana -en el programa que hago yo en las mañanas- el recibir al censista de buena manera, porque es un voluntario que está dando su tiempo para esto tan importante; de tenerle una sillita, de tener un espacio físico para que se pueda apoyar; si está lloviendo en esa localidad, hágalo pasar a un garaje, a un lugar, no lo atienda afuera; amarre al perrito.

Presidenta Bachelet: Eso es importante.

Pregunta: Es importante. Entonces, tantas cosas, tanto detalle, porque hay que hacerlo también un poquito ameno esto. No les va a tomar más de un par de minutos contestar las preguntas y qué es tan importante para el país.

Presidenta Bachelet: Se calcula en una familia que tenga 4 personas,



se puede demorar 10, 12, 15 minutos.

Pregunta: Nada, ¡pero claro!

Presidenta Bachelet: No es nada, lo único que es verdad, que me preguntan, que a qué hora van a pasar. Bueno, no se sabe.

Pregunta: Claro, no se sabe.

Presidenta Bachelet: Van a empezar a ir a las casas a las 9 de la mañana, pero va a depender del número de casas, de las distancias.

Pregunta: Claro, por supuesto.

Presidenta Bachelet: En las zonas más urbanas, más o menos va a haber entre 16 y 18 casa por censista; en las zonas rurales, entre 6 y 8, que hay más distancia entre ellas.

Pregunta: Lo que yo no sabía era que iban a censar, por ejemplo, los que van en un bus viajando, que les corresponde en horario de Censo, van viajando de una ciudad a otra, en fin, se van a auto-censar; creo que les van a pasar arriba del bus un cuestionario para contestar.

Presidenta Bachelet: Lo que pasa es que yo, por ejemplo, me capacité para ser censista de casa particular.

Pregunta: Ya, correcto.

Presidenta Bachelet: Hay otra capacitación para todos aquellos que van a censar a instalaciones, establecimientos colectivos, por ejemplo, los que van a ir a la cárcel, los que van a ir a hoteles, a clínicas, hospitales, y probablemente los buses es una fórmula particular.

Ahora, lo que pasa es que depende, por ejemplo, uno tiene que censar a todos los que durmieron en la noche en esa casa, pero también más vale censar de más que de menos.



¿En qué sentido? Por ejemplo, si una familia, el marido o la señora trabaja y está de turno en el hospital, y el censista está a las 9 de la mañana y la persona va a llegar a las 9 y media o 10, pero sí la familia explica "no, mi marido vive conmigo, mi señora vive conmigo, pero va a llegar", lo censa. Y la persona adulta que está en condiciones de contestar, contesta todo lo relativo a esa persona.

Y ahí lo ideal es que estén todos cerca para que puedan contestar, pero las únicas personas que no pueden contestar son aquellos niños pequeños o a aquellos personas que no tienen una posibilidad por alguna enfermedad de comunicarse, de entender las preguntas y de comunicarse.

Pregunta: Exacto.

Presidenta Bachelet: Y en esos casos, los censistas cuando encuentren una casa en esas características, van a volver más tarde, al final de todo el trabajo para ver si hay alguien que pueda contestar; y si no hubiera nadie, un morador ausente, se va a dejar una citación para que sepan dónde ir a entregar la información.

Pregunta: Me parece.

Presidenta Bachelet: Lo otro que yo quisiera decir es que la gente tiene que tener tranquilidad, que los datos no van a ser usados de manera inadecuada. Hay una ley que protege estos datos.

Y además son datos bastante generales. No se entra en detalle, es muy complejo, porque lo que necesitamos, éste es un Censo de Vivienda y Población. Así que es eso lo más importante. Por ejemplo, no se pregunta sobre la religión, no se pregunta un montón de cosas de esa naturaleza. No.

Pregunta: Cuando preguntan quién es jefe de hogar, hoy en día, ¿quién es jefe de hogar, Presidenta?



Presidenta Bachelet: ¿Sabe quién?

Pregunta: Puede ser jefe o jefa de hogar.

Presidenta Bachelet: Sí, ¿sabe quién? El que la familia determine que es el jefe de hogar. O sea, ellos mismos deciden quién es el jefe de hogar, que en algunos casos es evidente, es obvio: muchas mujeres, 40% de los jefes de hogar son mujeres, pero ahí va a ser una decisión de la propia familia, de quien va a ser la persona que va a contestar...

Pregunta: quien va a asumir como jefe de hogar...

Presidenta Bachelet: ...por los demás, pero también pueden los demás contestar su propio cuestionario.

Pregunta: Ah, perfecto.

Bueno, Presidenta, ya le va quedando poco de su mandato, ¿qué sensación le deja este último período? ¿Qué la deja contenta y qué no tanto?

Presidenta Bachelet: Mire, a ver, yo creo que hay cosas y hoy día esta visita a acá a esta región, podría mostrar varias de las cosas que me dejan contenta.

Hemos partido en el DUOC conversando con los chiquillos que tienen gratuidad, son chiquillos que el año pasado tuvieron que pagar sus familias con grandes dificultades. Muchos de ellos nos contaban cómo tenían que trabajar y estudiar y ahora varios de ellos no van a tener que trabajar y van a poder dedicar más tiempo, o van a tener que trabajar porque a lo mejor necesitan, tienen una familia, pero menos. Ya no tienen ese gasto extra que significaba el tener que pagar.

Lo mismo pasa en las universidades. Es decir, son miles y miles, 245



mil jóvenes que están teniendo acceso a la gratuidad y eso a mí me llena de alegría porque son oportunidades para ellos, para sus familias, para no endeudarse sus familias o ellos.

Después, estuvimos inaugurando un SAPU de Alta Resolutividad, y también mirar cómo de todas las personas que ellos atendían, sólo un 2% las derivan al hospital. Es decir, es frente a una urgencia que la gente se siente muy mal, en la noche o en la tarde, poder entregarle una solución rápida, de calidad, oportuna y más cerca de la casa, y de pasada, descongestionar el hospital, cosa que ahí esté solamente la urgencia que requiere estar.

Luego, hemos estado visitando e inaugurando la Comisaría de Chiguayante, y también en muchas de estas comunas hay muchas más cosas que vamos a inaugurar pronto. Porque estamos ya en todo el proceso que están listos todos los proyectos; que también tiene que ver con la seguridad ciudadana de las personas; que tenemos desafíos pero que justamente en Chiguayante veíamos que había bajado las tasas más altas de delito de connotación social. No son cero como nos gustaría, pero han ido disminuyendo.

Luego, hemos visitado también el Puente Bicentenario, que acabamos de estar ahí, y todos los cambios que se hicieron para que realmente pudiera ser mucho más apto para las necesidades de la conectividad de las comunas con Concepción.

Entonces, muchas cosas que estamos haciendo son elementos que me dejan contenta. Yo diría, a veces, hemos sentido de que no hemos sido capaces de transmitir adecuadamente a las personas ciertas reformas, y la gente la percibió como algo amenazante, no siéndolo.

Y tal vez, lo otro que no me deja contenta es cómo, en algunas partes, sobre todo más bien en las grandes urbes, hay como un clima humano que no es el adecuado. Hay una cierta agresividad, sobre todo por las redes sociales, ahí donde hay impunidad, porque aquí usted y yo estamos hablando a cara descubierta, nos hacemos responsables de



nuestras palabras, mucha agresión verbal muchas veces entre sectores...

Pregunta: Las redes sociales sirven para eso.

Presidenta Bachelet: Pero también muchas veces entre sectores políticos y yo creo que eso no nos hace bien como país, el andar otros como con un humor más negro. Yo siento que hay tantas cosas en Chile que nos debieran tener muy orgullosos, y que es muy sorprendente cuando uno sale del país, la gente sabe lo que está pasando en Chile, pero la verdad es que Chile tiene tantas cosas buenas que mostrar, y el que nosotros no estemos orgullosos de nuestro país, sabiendo los problemas que tenemos, no es que yo esté metiendo la cabeza en un hoyo como el avestruz. No. Hay problemas, hay que enfrentarlos y eso es lo único que hay que hacer.

Pero tenemos cosas extraordinarias, cosas que otros países nos copian...

Pregunta: No, es cosa de salir y darse cuenta. Sí.

Presidenta Bachelet: Entonces, yo le diría que hay cosas que, claro, uno dice "a lo mejor, las pudiera haber hecho así o asá", pero bueno, pero la verdad es que mi llamado es que valoremos lo que tenemos también. O sea, valoremos lo que nos falta para trabajar en eso, pero también valoremos lo que tenemos.

Pregunta: Por supuesto.

Señora Presidenta, bueno, ésta es más así como onda copucheo. Después que deje el cargo presidencial, ¿a qué se va a dedicar la Presidenta? ¿Va a continuar en política, lo va a pensar un rato? ¿"O primero voy a descansar"? dice, ¿va a viajar, va a jardinear, Presidenta?

Presidenta Bachelet: Yo creo que las últimas tres alternativas de



todas maneras. No, voy a tratar de descansar un poco. Yo no sé si habrá algún viaje. Usted sabe que para que los Presidentes puedan salir del país, los primeros 6 meses después de haber terminado el Gobierno, hay que pedir permiso al Congreso.

Pregunta: No le puedo creer.

Presidenta Bachelet: Claro, claro, pero bueno, si es necesario, si hubiera algo importante, se puede pedir permiso, sino se espera.

El resto, fíjese, que no he tenido nada de tiempo, Verónica, de pensar qué voy a hacer, pero sin duda que voy a jardinear, que cocinaré, que haré cosas...

Pregunta: Relajarse un poco.

Presidenta Bachelet: Relajarse...

Yo creo que necesito bajar el ritmo, descansar, pero, claro, cada vez que yo digo esto, no falta el que me diga "te conocemos, dijiste lo mismo la otra vez", pero no pensando en cargos políticos de ninguna manera.

Pero no es que yo me vaya a encerrar en mi casa para no hacer nunca nada más, porque uno tiene compromisos con la gente, pero no para hacer algo de cargo, sino de mirar cómo uno puede aportar nomás.

Pregunta: Por supuesto.

Presidenta Bachelet: A lo mejor puedo aportar cultivando tomates, como digo yo.

Pregunta: ¿Por qué no?

Presidenta Bachelet: ¿Por qué no? No, pero no como negocio, sino



para la salud mental, digo yo.

Pregunta: Exacto, como terapia.

Presidenta Bachelet: Como terapia.

Pregunta: Le agradecemos, Presidenta, estos minutos en su apretada agenda. Los micrófonos de la Red ARCHI para despedirse de los auditores y auditoras.

Presidenta Bachelet: Bueno, quiero saludar primero que nada a todas las radios de la Red ARCHI de aquí, de esta región, hermosa región, y también de quienes escuchan.

Señalarles que yo creo que ésta es una muy buena vía para saber cuáles son sus preocupaciones, por un lado, y también contar lo que estamos haciendo en torno a ella.

Así que muchas gracias a ustedes por esta oportunidad, cariños a todos, y sólo decir que hasta el último día del Gobierno, vamos a trabajar con mucha fuerza para cumplir con lo que nos comprometimos con ustedes, y para que todos podamos sentir al final del Gobierno que su vida es un poco mejor que cuando partió este Gobierno.

Pregunta: Muchas gracias, Presidenta.

Concepción, 18 de abril de 2017 Lfs/mls